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Bericht über die Sitzung der Gemeindevertretung am 22.10.2018 

 
Vorstellung des Projektes „Landschaftselemente im Naturpark Nagelfluhkette“ durch 
Naturparkmanagerin Carina Niedermair und Markus Grabher vom Umweltbüro Grabher. 
Auf Initiative von Bgm. Helmut Blank hat der Naturpark Nagelfluhkette das Projekt 
Landschaftselemente Naturpark Nagelfluhkette entworfen und die Naturparkgemeinden sind 
eingeladen, im Interesse der Naturvielfalt daran teilzunehmen. Zu diesem Tagesordnungspunkt 
sind auch Othmar Bereuter als Obmann des Obst- und Gartenbauvereines und Arnold Steurer 
als Obmann des Bienenzuchtvereines eingeladen. 
 

Carina Niedermair erläutert zunächst das Wesen des seit genau 10 Jahren bestehenden 
Naturpark Nagelfluhkette, dessen Strategieschwerpunkte und Projekte und stellt die Akteure und  
Partner des Naturparks vor. Der Naturpark Nagelfluhkette hat eine Fläche von 405 km². Darin 
wohnen ca 13.000 Menschen in 15 Mitgliedsgemeinden. 
 

Markus Grabher erläutert das Projekt Landschaftselemente im Detail. Es geht darum, die 
Artenvielfalt an Pflanzen und Sträuchern zu erhalten bzw. zurückzugewinnen. Dazu eignen sich 
Randflächen im öffentlichen Raum, die es in jeder Gemeinde gibt. Durch entsprechende 
Extensivierung stellt sich im Lauf der Jahre ohne großen Aufwand eine überraschend große 
Biodiversität ein. Damit einher geht Bewusstseinsbildung bezüglich der Bedeutung von 
Landschaftselementen, regionalem Saatgut, regionalen Wildgehölzen und genetischer Vielfalt 
sowie ein Wissenstransfer in Richtung naturnahe Begrünung und Pflegemethoden. Wichtige 
örtliche Partner sind Bienenzuchtvereine und Obst- und Gartenbauvereine. Zusammen mit dem 
Bürgermeister haben Grabher und Niedermair in Frage kommende Flächen in Sulzberg 
besichtigt. Eine vorsichtige Kostenschätzung für das Anlegen derartiger Landschaftselemente 
beläuft sich auf 25.000 Euro. Die Kosten werden im Rahmen eines Interreg-Projektes mit 70% 
gefördert. Das Projekt läuft bis 2020. Der Bürgermeister wird mit Grundbesitzern und den 
genannten Partnern einen Vorschlag für die Umsetzung des Projektes in Sulzberg ausarbeiten. 
 
Sanierungsförderung Güterweg Stockreute-Höllmoos (Beschluss) 
Entsprechend dem Regelfördersatz wird der Güterweggenossenschaft  Sulzberg-Stockreute-
Höllmoos eine Förderung von 15 % der abgerechneten Kosten zugesichert bei geschätzten 
Gesamtkosten von 495.000 Euro. 
 
Baurechtsvertrag „Alter Pfarrhof“ zwischen Gemeinde Sulzberg und der Pfarre Sulzberg 
(Beschluss) 
Der ausverhandelte Baurechtsvertrag, in welchem die Pfarre Sulzberg der Gemeinde Sulzberg 
das Baurecht auf dem Gst-Nr. 1425/8 (Alter Pfarrhof) für 50 Jahre einräumt wird angenommen. 
Die Eckpunkte der Vertragsübereinkunft sind:  Inbesitznahme mit 1.1.2019, 50 Jahre 
Verfügungsrecht, Baurechtszins, Baukostenzuschuss der Pfarre, anteilige Betriebskosten für das 
Pfarrbüro. 
 
Berichte des Bürgermeisters 
__Der 29-jährige Matthias Feurle aus Krumbach hat heute den Dienst im Bauhof angetreten. 
__Manuel Walser  (Walser Lack&Karosserie) hat den Betrieb in Widum offiziell eröffnet.  
Im Gebäude befinden sich nun zwei motivierte KFZ-Unternehmer, - ein Glücksfall für die 
Nahversorgung in unserer Gemeinde. 
__Historische Wiedervereinigung: Bei der JHV der Sennereigenossenschaft wurde die 
Wiedervereinigung der Sennereigenossenschaft Sulzberg mit der Genossenschaft Biobauern 
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Sulzberg besiegelt. Die Trennung im Jahr 1996 hat damals hohe Wellen geschlagen. Beide 
Genossenschaften haben sich seither erfolgreich im Markt etabliert und der Zusammenschluss 
mit Bündelung der Kräfte konnte jetzt gelingen. 
__Von Landesrat Rüdisser gibt es eine Rückmeldung zum Fahrplan beim Bauvorhaben L 20: 
2019 Behördenverfahren, 2020 Beginn erster Bauabschnitt bis St. Leonhard. 2021-22 zweiter 
Bauabschnitt bis Weißenhalden. 
__A1 Telekom führt Grabungen zur Breitbandversorgung des Funkmasten Hermannsberg durch. 
Damit einher geht eine Breitband-Verstärkung auf Teilen der Sonnenseite.  
__Bei der Seniorenausfahrt nach Alberschwende waren 60 Teilnehmer mit großer Begeisterung 
dabei. Ein Dank geht an das familieplus-Team für die Organisation und Begleitung. 
__Meusburger Catering und Partyservice übernimmt ab 1.1.2019 die Bewirtung im Laurenzisaal. 
Der Kaufmann aus Andelsbuch hat hervorragende Referenzen und ein großes Team hinter sich.   
__Im Sozialsprengel Vorderwald steht ein Wechsel in der Geschäftsführung an. In diesem 
Zusammenhang sind die Mitgliedsgemeinden dabei, die Strukturen zu überarbeiten. Die 
Kernaufgaben bleiben natürlich Krankenpflege, Familienhilfe und der Mobile Hilfsdienst. Sulzberg 
hat eine Sonderstellung, gehört aber zum Sprengel. 
__Die wasserrechtliche Verhandlung für den Trinkwasser-Notverbund Bauabschnitt 1 und 2 hat 
stattgefunden. Der Bescheid wird erwartet, die Grabarbeiten starten noch im Herbst. 
__Mobilitätskonzept: Bürgerbeteiligung und Anrainer-Workshop waren stark besucht mit vielen 
Ideen und intensiven Diskussionen. Jetzt geht es an die Aufarbeitung der Ergebnisse in der 
Arbeitsgruppe. 
__Gemeindearzt Dr. Lechner möchte die Alarmierungspraxis bei Notfällen dahingehend ändern, 
dass bei Einsätzen im Bereich Sulzberg/Doren/Langen immer der diensthabende Arzt verständigt 
wird. Im Bregenzerwald ist diese Art der Alarmierung Standard, weil in Egg im Unterschied zu 
Bregenz kein Notarzt für Einsätze stationiert ist. Dazu gab es eine Besprechung mit den 
zuständigen Einsatzleitungen. Es sind noch notfallmedizinische Anschaffungen und Abklärungen 
notwendig.  
__Für die Stelle Dorfassistenz Thal sind Bewerbungen eingegangen. Die Raumpflege-Stelle an 
der VS Thal konnte besetzt werden. 
__Beratungen im Gemeindevorstand: Grundteilung Dorner,  Sanierung und Erweiterung des 
Geräteschuppens beim FC-Platz mit FC-Eigenleistung. Neue Einsatzbekleidung für beide 
Feuerwehren.  
 
Umwidmungsansuchen von August und Katharina Dorner, Badhaus.  
Über ein Umwidmungsansuchen  von August und Katharina Dorner für ein Baugrundstück in 
Badhaus wird informiert und die Anhörung der Nachbarn und Beteiligten gestartet.  
 
Berichte und Allfälliges 
__Termine: Nächste GV Sitzung am 26.11.2018 
__Vizebgm. Peter Blank berichtet über den Ehrungsabend beim Bürgermusikverein Sulzberg bei 
dem in festlichem Rahmen langjährige Mitglieder geehrt wurden. Für 25 Jahre 
Vereinszugehörigkeit:  Martina Fink, Dietmar Fink, Peter Stadelmann, Kilian Blank. Für 40 Jahre 
Vereinszugehörigkeit: Günther Vögel, Thomas Bilgeri und Erwin Steurer. 
__Auf Nachfrage von GV Peter Haimerl berichtet Bgm. Helmut Blank, dass alle Vorbereitungen 
zur Herstellung der Einsatzbereitschaft der Schneekanone im Nordic Sport Park laufen. 
 
Ende der Sitzung: 22.05. Uhr 
 
Der Schriftführer:        Der Vorsitzende:
   



 

_____________________________________________________________________________________________________ 
Gemeinde Sulzberg, Dorf 1, 6934 Sulzberg, 
 T +43(0)5516 22 13 0, F +43(0)5516 22 13 2, www.sulzberg.at, gemeinde@sulzberg.at 3 
 
 

 


